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os ha invitado el papa Francisco a ver esta Cuaresma como el ascenso al monte 
Tabor de Pedro, Santiago y Juan, antes de presenciar la Transfiguración del Señor. 
Nuestro obispo, don Luis Ángel, hace extensible esta asociación a la Semana 

Santa, añadiendo la importancia de caminar juntos, de compartir el ascenso al encuentro 
con Jesús en su Gólgota. Los aficionados a la montaña saben que, cuando se hace cima, se 
hace juntos, con todo el equipo, compartiendo el momento. El montañero experto, con el 
novato, y el que está en buena forma, con el más cansado. Esta máxima vale para muchos 
ámbitos de la vida, pero es especialmente aplicable a la vida cofrade, sobre todo ahora 
que vuelven a aumentar los actos y los momentos de encuentro. De hecho, ese espíritu 
de unidad en la diversidad es el que también se intenta seguir en este número de nuestra 
Revista Siete: por eso hay espacio para nuestro veterano Consiliario Honorario, don 
Telmo, y para un joven miembro de la Banda; para representantes de nuestra Penitencial, 
para plumas cercanas, como la de un miembro de nuestra cofradía hermana de Jesús 
Divino Obrero, y para otras más lejanas, como la que nos cuenta cómo se vive la fe en 
un país muy distinto al nuestro.  Al final, como descubrieron Pedro, Santiago y Juan, somos 
compañeros de camino, de ascensión, y es en comunidad como lograremos el encuentro 
con el Resucitado el Domingo de Gloria. Por eso, un año más,

¡FELIZ PASCUA DE RESURRECCIÓN!

Cruz de Guía
Editorial
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Tres Aros
Hno. José Castro Lozano
Abad de la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz

a historia que un joven Eduardo 
de Paz, acompañado por un pu-
ñado de soñadores, comenzó el 
22 de septiembre de 1962 ya se 

cuenta a través de sus Siete Palabras. Como 
sabéis, el pasado año la Cofradía cumplía 
por completo su cometido de representar 
las Siete Palabras de Jesús en la Santa Cruz, 
desde su crucifixión a su muerte. Y así, des-
de “Padre, perdónalos porque no saben lo 
que hacen” hasta “Padre, en tus manos en-
comiendo mi espíritu”, nuestra penitencial 
representa la muerte de Cristo y sus últimas 
palabras en su procesión de Viernes Santo, 
que se inicia con el piquete de caballería y se 
desarrolla a través de su increíble imaginería. 
Contando la historia, ya sesenta veces conta-
da, ahora de forma más completa.

Enhorabuena, Eduardo, porque has vis-
to finalizado tu legado, y gracias, porque con 
tu amor, devoción y dedicación por la Cofra-
día, has conseguido traernos hasta aquí, hasta 
donde hoy nos situamos, hasta la procesión 
completa, tal y como la imaginaste.

Dada la importancia del hecho histó-
rico y del orgullo que todos los hermanos 
sentimos el año pasado, me permito repasar 
esas siete lecciones de amor y entrega en 
estas páginas que abren una nueva entrega 
de Siete.

Pater dimitte illis, non enim 
sciunt, quid faciunt - Padre, per-
dónalos porque no saben lo que 
hacen

Hasta hace pocos años parecía muy 
lejano completar las Siete Palabras. Tras su 
aprobación en Junta en 2019 y una pande-
mia excesivamente larga, desde 2022 es un 
hecho. Ya las Siete Palabras de Jesús en la 
Cruz procesionan cada Viernes Santo por las 
calles de la capital del Viejo Reino, cumplien-
do su recorrido penitencial escoltado por 
todos los Hermanos que se presentan a la 

L

SEPTEM VERBA

hora Sexta para su inicio desde San Marcelo. 
Ha sido –y es, porque en estos mo-

mentos las figuras que completan este Paso 
de Misterio siguen desarrollándose– Fernan-
do Aguado quien, en su taller de Sevilla, hizo 
realidad la imagen que la Cofradía llevaba 
años esperando y que el año pasado sor-
prendió por su crudeza y su realismo. 

Talló en el Santísimo Cristo de las Siete 
Palabras el dolor del hombre, tras cada lati-
gazo, tras sus tres clavos, tras clamar al cielo 
por el perdón de los demás, en vez de por 
su propio dolor. Y, como comprobamos el 
año pasado, lo hizo a la perfección. Quedan 
unos años para ver el Paso de Misterio fina-
lizado con todas las tallas, pero el progreso 
es constante, como atestigua la imagen del 
romano que este año procesionará a los 
pies de la Cruz.

Amen dico tibi hodie mecum 
eris in paradiso - En verdad te digo: 
Hoy estarás conmigo en el paraíso

Esta imponente y reconocible com-
posición de tres cruces, que representa la 
Segunda Palabra, y que directamente recuer-
da a nuestro emblema, fue el primer grupo 
escultórico que adquirió la Cofradía, y al que 
dio forma en 1964 el maestro Ángel Estrada. 
Nuestro Hermano de Honor falleció este 
año, poco después de la Semana Santa, pero 
su familia nos transmitió su cercanía con la 
Cofradía y que, en su último Viernes Santo, 
pudo seguir la retransmisión de la procesión 
desde su casa.

La imagen de Jesús entre los ladro-
nes, única en la Semana Santa leonesa, está 
protagonizada por el Santísimo Cristo de la 
Misericordia, a quien, el Mal Ladrón, decaído 
y descompuesto, exigía la salvación; al otro 
lado, recibiendo la mirada compasiva de 
Cristo, el Buen Ladrón, se mostraba arre-
pentido, y solo le pedía que se acordase de 
él en su Reino. Y en su inmensa misericordia, 
Jesús le responde y le acepta, garantizándole 
un lugar en el Paraíso.

.3.
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Mulier ecce filius tuus, ecce 
mater tua - Mujer, he ahí a tu hijo… 
hijo, he ahí a tu madre

El Paso de Misterio de la Tercera Pala-
bra, pieza escultórica de 1994, del escultor 
zamorano Hipólito Pérez Calvo, es caracte-
rística por su tamaño y por la ausencia de 
policromía. Expuesta en la iglesia de Santo 
Toribio de Mogrovejo, el marrón de la ma-
dera contrasta con el blanco predominante 
de la arquitectura. 

El Santísimo Cristo de la Entrega con-
fía a la Santísima Virgen María a su discípulo 
amado, San Juan, para que cuide de ella como 
de una madre, y ella, de él, como a un hijo. 
Esta lección es quizás la que más cerca nos 
toca a los cristianos, recordándonos la figura 
de María, y la importancia de acercarnos a 
ella en los momentos de desesperación.

Deus meus Deus meus ut quid 
dereliquisti me - ¡Dios mío, Dios 
mío! ¿Por qué me has abandonado? 

En 1995, Jesús Iglesias Montero talló la 
imagen del Santo Cristo del Desamparo y 
Buen Amor, quien, mirando al cielo de León, 
grita una frase que quizá sea más reconoci-
da en arameo, por su presencia en el texto 
de Marcos y Mateo, heladora cada Domingo 
de Ramos en la lectura de la Pasión: ¡Elí, Elí! 
¿lama sabactani?

El grupo escultórico se completa, en 
1998, cuando procesiona por primera vez 
con la figura de María Magdalena llorando 
a los pies de la Cruz, mientras, tras ella, las 
figuras de dos romanos con lanzas en las 
manos se juegan a los dados la túnica del 
Crucificado.

Como versa la letra de su marcha, nun-
ca nos abandones, Cristo del Desamparo. 

Sitio - Tengo sed
La Quinta Palabra, realizada por Manuel 

Martín Nieto y presentada en 2003, tiene 
por protagonista al Santísimo Cristo de la 
Sed, acompañado del centurión romano que 
le acerca una esponja empapada en vinagre. 
La talla se completa con dos sanedritas que, 
en tono de burla, miran al Crucificado. Estas 
dos figuras, que actualmente no procesionan, 

son una muestra de cómo el patrimonio de 
la Cofradía en ocasiones va más allá de lo 
que sale a la calle.

La sed, uno de los mayores tormentos 
de los crucificados, está presente en nu-
merosos momentos a lo largo del Nuevo 
Testamento, incluyendo el pasaje en el que 
Jesús pide a la samaritana que le dé agua 
del pozo. La sed, no solo por ausencia de 
hidratación, sino la sed de justicia, es la que 

resuena en nuestras cabezas cuando vemos 
la lanza alzada del romano.

Consummatum est - Todo está 
cumplido

En 2005, la Penitencial encarga de 
nuevo a Manuel Martín Nieto el conjunto 
escultórico que da imagen a la Sexta Pala-
bra, encabezado por el Santísimo Cristo 
de la Sangre, que, casi en su último aliento, 
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proclama el cumplimiento de lo que estaba 
escrito. Esta obra, mucha más madura y cruda, 
se completa con esa dramática María Magda-
lena, tendiendo su mano hacia el Crucificado, 
y Nuestra Señora del Calvario. La hermosa re-
presentación de la Virgen, con su característico 
manto negro y dorado, los colores del emble-
ma de nuestra Penitencial, refleja el inmenso 
dolor de una madre al presenciar los últimos 
suspiros de su hijo, sufriendo, en la Cruz.

La devoción que esta imagen despierta 
en la Iglesia de El Salvador, como se demues-
tra cada Miércoles de Ceniza, hace patente la 
capacidad de las tallas, imperfectas represen-
taciones de Jesucristo, de mover a la fe y la 
piedad.

Pater, in manus tuas commen-
do spiritum meum - Padre, en tus 
manos encomiendo mi espíritu

El Santísimo Cristo de la Agonía, del 
insigne escultor Gregorio Fernández, fue en-
cargado en 1631 por la familia Balderas, de 
quien, posteriormente, tomaría su nombre 
como “Cristo de los Balderas”. Nuestra sede 
canónica de San Marcelo custodia esta imagen, 
protagonista de algunos de nuestros actos más 
insignes, y a la que le profeso gran devoción. 

La obra que la penitencial procesiona 
desde 1970 es una excelente copia encargada 
al imaginero Amado Fernández, quien repre-
sentó a la perfección la imagen original de 
Gregorio Fernández, a excepción de la cicatriz 
que muestra en su ceja izquierda. 

Magnífico y solitario, procesiona cada 
Viernes Santo sobre su trono dorado. Y cada 
madrugá de Miércoles Santo, mi Cristo, y el 
Cristo de León (si Mario Díez-Ordás me per-
mite robarle las letras que le dedicó), se mece 
solemne, sin trono, a hombros de doce brace-
ros que, en turnos de seis, le acompañan en 
cada una de sus catorce estaciones, de nuevo, 
hacia casa.

Nos aproximamos de nuevo a los días 
en los que nuestras siete imágenes volverán a 
contar a León y a sus visitantes la catequesis 
más poderosa. Vivámosla, un año más, en co-
fradía. ■
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Saludo institucional
Excmo. y Rvdmo. Sr. don Luis Ángel de las Heras Berzal
Obispo de la Diócesis de León

ambién lo fue la pasada. Pero este año quiero invitaros a dar este calificativo a la 
Semana Santa de León siguiendo el mensaje del papa Francisco para la Cuaresma, 
que ha titulado “Ascesis cuaresmal, un camino sinodal”. En él nos invita a reconocer 
este tiempo fuerte con todas las exigencias que comporta subir a un monte eleva-

do, retirarse a un lugar apartado, con la imagen del Tabor y la Transfiguración del Señor ante sus 
apóstoles Pedro, Santiago y Juan. Ellos se dejan conducir por Jesús lejos de las mediocridades y las 
vanidades. Lo cual exige esfuerzo, sacrificio y concentración, como ocurre en el camino sinodal 
que realizamos ahora, nos dice el Papa.
Las coincidencias entre el camino cuaresmal y el sinodal se dan igualmente entre la Semana Santa 
y este proceso eclesial en el que buscamos juntos una transformación como pueblo de la Pascua 
y del camino. Al final nos espera la gloria del Señor, aquella gloria que contemplan anticipadamente 
Pedro, Santiago y Juan. La belleza de esta visión compensa con creces las fatigas del camino. El final 
de una estación de penitencia, que realizáis con “esfuerzo, sacrificio y concentración”, es una buena 
imagen de la gloria del Dios vivo que estamos llamados a encontrar en nuestra peregrinación.
Recorremos el camino juntos los bautizados, con el objetivo de vivir “una transfiguración perso-
nal y eclesial” hacia el encuentro con el Resucitado y su Reino. La Semana Santa de León es un 
camino propicio para marchar sinodalmente los papones y lograr la transfiguración personal al 
tiempo que la eclesial. En el cartel anunciador de la Semana Santa de este año podemos intuir el 
itinerario de cambio personal en el papón principal, que es convocado, junto a todos los demás, 
ante la fachada de la Pulchra Leonina, para llevar a cabo la transformación eclesial con el resto de 
los diocesanos.
Sois hermanos, συνοδοί (compañeros) de camino, más allá del nombre de cada cofradía o her-
mandad, de sus titulares y los estandartes que os enorgullecen a cada uno. Con la mayor estima 
a cada penitencial, os invito a evitar cualquier asomo de rivalidad, así como actitudes alejadas del 
amor fraterno. Dejaos llevar por el Señor Jesús al monte de la transfiguración lejos de “vanidades 
y mediocridades”.
Que la Semana Santa de León, fruto del esfuerzo, sacrificio y concentración de cada papón, con 
la inestimable ayuda institucional, resplandezca bajo el signo de la sinodalidad. Ningún hermano ni 
hermana se ha de sentir caminante solitario, aislado ni marginado, ni ha de caer en la mediocridad 
ni en la vanidad. Confío en que todos, con actitud de penitencia, percibáis el impulso del Espíritu 
Santo, del mismo modo que experimentáis cómo cada imagen os eleva en volandas cuando 
procesionáis.
Que durante la Semana Santa profundicéis en los misterios que lleváis tan dignamente como 
braceros —hasta parecer que las tallas caminan y tienen vida—, de tal modo que acojáis el don 
de la esperanza y el amor infinitos que Dios nos entrega en la Cruz de Jesús para vivir como 
pueblo-sínodo de la Pascua y del camino.
Porque caminamos juntos, os deseo una fructífera Semana Santa sinodal. ■

T

SEMANA SANTA SINODAL
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Saludo institucional
José Antonio Díez Díaz
Alcalde del Excelentísimo Ayuntamiento de León

ace dos años, dos lejanos años, en plena pandemia, tuve el honor 
de participar en los actos que, con las medidas restrictivas exigidas 
y lógicas, organizaron las cofradías y hermandades de León. Fue una 
etapa terrible por lo que estábamos viviendo y que nunca olvidare-

mos, pero también esencial para recuperar la esencia de nuestra Semana Santa.  
Nos hizo, sin duda, recuperar lo mejor de lo que fuimos y marcar lo que seremos.

En nuestra memoria estarán todos los hermanos y hermanas que nos de-
jaron en esos meses de crisis sanitaria, pero también el sentimiento que –quizá 
nunca perdido- volvió a convertirse en lo más importante de nuestra celebración 
penitencial.

La unión, sí, la hermandad. La fe, la devoción y la penitencia marcaron abso-
lutamente cada paso que se dio en esos meses, y recuperaron el terreno perdido 
ante otros valores y actos, quizá no menos importantes, pero no tan profundos.

Desde ese momento, León recuperó su verdadera Semana Santa, la que 
hace nuestra celebración especial ante todas las demás. La que une con la amal-
gama de los siglos, la imaginería, el peso de los tronos, el olor del incienso, el 
silencio de los pasos, las lágrimas bajo el capillo y la consciencia de que somos 
hoy lo que nos legaron ayer.

Quiero agradecer, de nuevo, a la Junta Mayor de Semana Santa y a cada una 
de las hermandades y cofradías de León por mantener intacto nuestro pasado y 
trabajar por el futuro de una celebración que es especial y cardinal.

Animo a todos los leoneses y leonesas a participar de ella, como cofrades 
o como papones de acera. Y a buscar en cada acto no sólo lo que es en sí -la 
belleza de sus tallas o de la música de sus bandas- sino lo que ha unido, lo que 
ha sumado, lo que ha vivido para llegar a ser, en esencia, algo tan especial y tan 
grande. ■

H

LA ESENCIA DE LA 
SEMANA SANTA DE LEÓN
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Palabra de Consiliario Honorario
Reverendo Sr. D. Telmo Díez Villarroel
Consiliario Honorario de la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz

LIBERTAD, GRACIA Y SALVACIÓN
ecurro a San Agustín. Esto dice el 
santo obispo de Hipona: “el que te 
creó sin ti, no te salvará sin ti”. Tan 
respetuoso es Dios de la libertad 

de su propia y eterna salvación.
Dios dotó al hombre de este preciosísimo 

don, la libertad; es decir, la posibilidad y capaci-
dad de decidir lo que puede o no deber hacer, 
pese a las presiones que pueda sufrir desde 
dentro y desde fuera de sí mismo. Nada ni na-
die podrá privar al hombre de este don de su 
libertad.

Dios llama, invita, apremia, urge, pero el 
hombre decide. De ahí que su decisión libre le 
haga árbitro y responsable de su propio destino, 
acertado o erróneo, de salvación o de conde-
nación. No veo contradicción entre la absoluta 
gratuidad de la salvación y la parte que al hom-
bre le corresponde por su respuesta afirmativa 
o negativa a la gracia de la gracia. Retomo la 
sentencia de San Agustín: “el que te creó sin ti, 
no te salvara sin ti”:

Misterio este, como tantos otros, que el 
hombre nunca descifrará hasta que entre en 
posesión del “lumen gloriae” (luz de la gloria) 
que todo se lo haga claro y patente.

¡Cuánto misterio y qué oscuro el camino 
que lleva hasta Dios! Comprendo el agnosticis-
mo de muchos de nuestros hermanos cristianos 
por bautizados, pero paganos por la falta de 
vida de fe. Si esto tenemos que interpretarlo 
como un signo de los tiempos (también aquí 
tiene cabida la providencia), no me es cosa fácil 
entender qué pretende Dios y cuál puede ser el 
resultado final de este indiferentismo religioso, 
verdadera y preocupante crisis de valores espi-
rituales, morales y éticos en una sociedad que 
parece no adorar otros dios que el dinero y el 
placer sensual y sexual.

R
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La legislación actual sobre el aborto, 
proclamado como un derecho de la mujer, 
obviando conscientemente el derecho a la 
vida del nonato, es un buen exponente de 
la degradación a que ha llegado la sociedad 
actual.

A todo esto hay que añadir el des-
moronamiento del matrimonio y de la vida 
familiar, la violencia de género, la promis-
cuidad sexual y la precocidad con la que la 
adolescencia entra en este campo tan atrac-
tivo como resbaladizo. Es absolutamente 
imprevisible el futuro de esta sociedad que 
se ha lanzado al océano de todas las liber-
tades desprovista de un salvavidas al que 
agarrarse cuando las olas amenacen engu-
llirla.

¿Pueden los hombres, me pregunto, 
vivir en paz unos con otros, respetarse, pro-
gramar sus actividades en orden al progreso 
de todos sin caer en la dictadura del más 
fuerte y poderoso?

Eliminado Dios y sus santas y sabias le-
yes de la vida de las meditaciones humanas 
y de la vida familiar y personal, ¿puede el 
hombre, a pesar de su racionalidad, poner 
límite a sus apetencias de todo tipo?

En este tema, sobre todo en este, se 
hace patente; y es verdad revelada, lo que 
dice el libro sagrado, el Eclesiastés, cap.1: 
8: “no se cansan los ojos de ver ni se har-
tan los oídos de oír”, y se podría seguir la 
enumeración hasta completar los cinco sen-
tidos corporales.

El hombre y la mujer son seres sola-
mente saciables y saciados cuando Dios 
irrumpe en sus vidas, llenándolos por ente-
ro, todos sus apetitos sensuales y sexuales 
quedan de alguna manera asumidos por el 
gozo de la posesión de Dios, sumo bien y, 
por consiguiente, suma felicidad. En esto 
debía andar Santa Teresa cuando escribía 
“quien a Dios tiene, nada le falta”.

Lope de Vega, pese a su azarosa vida, 
también andaba por estas alturas al escri-
bir “aunque no hubiera cielo, yo te amara; 
y aunque no hubiera infierno, te temiera”. 
Y termino mi alegato con palabras de San 
Agustín, como empecé: “Nos hiciste, Señor, 
para Ti, y nuestro corazón anda sin sosiego 
hasta que te encuentra y descansa en ti”. ■
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Por el libro
Hermano Jorge de la Varga Lobato
Juez de penas

RELIGIÓN, TRADICIÓN Y CULTURA
a es Cuaresma. Y en el tramo 
final de este tiempo litúrgico 
que da paso al Triduo y pos-
terior Pascua, llega Semana 

Santa, esa Semana tan esperada por nues-
tro mundo cofrade, mundo papón y mundo 
hermandad. Periodo en el que la religión 
se funde con la cultura y tradición para or-
ganizar actos que conmemoran la Pasión, 
Muerte y Resurrección de Nuestro Señor 
Jesucristo, manteniendo presente su moti-
vación original, nuestra Fe cristiana.

Nuestra Cofradía, como sabemos, or-
ganiza, entre otros actos solemnes, el Via 
Crucis de la madrugada del Miércoles al 
Jueves Santo, Pregón a Caballo del Jueves 
Santo, y Sermón de las Siete Palabras, que 
da paso a la procesión del Viernes Santo 
que hace honor a su propio nombre, Las 
Siete Palabras de Jesús en la Cruz. En to-
dos ellos está presente nuestro emblema, 
formado por las Tres Cruces del Calvario, 
situada la de Nuestro Señor por encima de 
las otras dos, al pie de las cuales se encuen-
tran la Corona de Espinas y los Tres Clavos 
de su Pasión, rodeado el conjunto por un 
ribete oval, todo en el mismo color dorado.

En cuantos actos así lo determinen 
nuestros Estatutos, Hermanos y Hermanas 
vestirán el hábito procesional compuesto de:

•Túnica lisa hasta los tobillos, de ter-
ciopelo color rojo sangre y anchas 
bocamangas de estilo monacal, ceñida 
por un cíngulo negro, doble, rematado 
en dos grandes borlas que caerán al 
lado izquierdo.
•Capa lisa de raso negro con vistas 
blancas e igual longitud a la de la túnica.

Y
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 •Capirote alto de lanilla blanca, de 
63 cm.
 •Sobre la capa, y en el costado 
derecho, figurará el emblema de la 
Cofradía anteriormente citado, borda-
do en hilo dorado sobre fondo negro, 
de unos 25 cm. el diámetro mayor del 
óvalo. En el caso de los Seises, y con la 
intención de facilitar su identificación, 
su emblema irá circunscrito por dos 
aros, y el del Abad de la Cofradía, por 
tres. De igual manera, un hermano que 
haya desempeñado el cargo de Abad 
podrá mantener de por vida el uso del 
escudo de tres aros, característico de la 
dignidad abacial.
 •Guantes blancos y lisos.
 •Zapato negro bajo y sin distinti-
vos ostentosos, con calcetines blancos.
 •Pantalón oscuro, preferentemen-
te negro. El uso de camisa blanca y 
corbata negra bajo el hábito es reco-
mendable.

Los Hermanos y Hermanas, depen-
diendo de las funciones que desempeñen 
y actos en que participen, durante la proce-
sión propia del Viernes Santo y de la misma 
manera en cuantas procesiones participen 
como hermanos de fila, portarán cruz peni-
tencial de madera, con sección octogonal y 
unas medidas de 170 x 35 cm. Aproximada-
mente. En el caso del Via Crucis, velón con 
carga de cera líquida de 150 cm. de altura.

Por su parte, los miembros de la Jun-
ta de Seises adoptarán los signos distintivos 
que les correspondan y sean fijados en cada 
momento, si ha lugar y se estiman opor-
tunos. Así, además de por el emblema de 
doble aro, serán fácilmente identificables 
por el cetro que porten con motivo alusivo 
a sus funciones o responsabilidades dentro 
de la Cofradía.

Existe también la posibilidad de 
desempeñar funciones específicas, en el 
transcurso de los actos procesionales, como 
se ha anunciado ya a través de nuestras re-
des sociales y de igual manera será ofrecido 
a los Hermanos en la Junta General Ordi-
naria, pudiendo optar a las mismas todos 
cuantos dispongan de las mínimas condi-
ciones para ello. Por ello ruego a quienes 
lo deseáis, os pongáis en contacto conmigo 
desde este momento, si no lo habéis hecho 
ya, a través de mi correo juezdepenas@sie-
tepalabras.com con vuestro nombre y dos 
apellidos, edad, teléfono, correo electrónico 
de contacto y día o días en los que se desea 
colaborar.

El respeto, compostura y seriedad de 
nuestra Cofradía se manifiesta en la prome-

sa de silencio que realizamos al comenzar 
la Procesión y Via Crucis y es un signo pro-
pio y testimonio palpable de reverencia y 
piedad. De esta manera, durante el trans-
curso de los actos en los que participemos, 
evitaremos cualquier acción o interacción 
con personas ajenas al propio desarrollo de 
este. Cualquier ausencia o abandono tem-
poral o definitivo por causa justa deberá 
comunicarse al Seise más cercano o al Juez 
de Penas.

Es importante recalcar que la uni-
formidad del hábito y nuestra manera 

de proceder y conducta en los términos 
citados tiene por objeto proporcionar la ne-
cesaria reserva, seriedad y solemnidad que 
nuestra Cofradía mantiene con orgullo des-
de sus orígenes. Hemos de ser conscientes 
de que acompañamos a Nuestro Señor en 
el supremo trance de su Pasión y Muerte. 
Por tanto, todos aquellos actos en los que 
participamos son de alto valor religioso, y 
pretenden promulgar nuestra Fe cristiana y 
la edificación del pueblo fiel que acude a 
ellos, sin reducirlas a actos culturales o tra-
dicionales. ■
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Padre, perdónalos porque no saben lo que hacen
Hermano Javier Cuadrado Diago
Viceabad de la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz

QUE SESENTA AÑOS NO ES NADA...
ice la letra del conocido tango 
VOLVER de Alfredo Le Pera 
“que veinte años no es nada…” 
Pues sesenta años pueden ser 

muchos o pocos, dependiendo del cristal 
desde el que se mire. Desde luego, desde el 
punto de vista patrimonial de una Cofradía, 
parece un milagro que, en solo sesenta años, 
la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en 
la Cruz haya podido reunir un patrimonio 
escultórico tan importante como el que po-
see y que, desde la Semana Santa de 2022, 
procesione ya con siete pasos de misterio 
propios; uno por cada una de las siete pala-
bras que Jesucristo pronunció desde lo alto 
del Golgotha. ¡Ay, Eduardo de Paz!, ¿quién te 
lo iba a decir a ti?

Y es que el pasado 2 de abril de 2022, 
a las doce del mediodía, en el patio central 
del Museo Diocesano y de la Semana Santa 
de León, fue presentada y bendecida por el 
Excelentísimo y Reverendísimo Obispo de 
la Diócesis de León, don Luis Ángel de las 
Heras Berzal, la imagen del Santísimo Cris-
to de las Siete Palabras, imagen titular del 
paso de misterio de la Primera Palabra, ante 
la atenta mirada del Ilustrísimo Alcalde del 
Excelentísimo Ayuntamiento de León, don 
José Antonio Díez Díaz, bajo la ilusionada 

D admiración del Abad, Óscar Ampudia, y del 
fundador y Abad Honorario de la Cofradía, 
Eduardo de Paz, con el auxilio de nuestro 
consiliario, don Roberto Da Silva y ante el 
más de centenar de hermanos de la cofra-
día y papones leoneses que se dieron cita.

Aquel ilusionante proyecto, que se ini-
ció en una Junta de Seises celebrada el 20 
de septiembre de 2018 con un punto siete 
–¡qué casualidad!– del orden del día que re-
zaba: 7.- PROYECTO DE ELABORACIÓN 
DEL PASO DE MISTERIO DE LA PRIMERA 
PALABRA. PROPUESTA Y VALORACIÓN, 
comenzaba a ver la luz el pasado 2 de abril. 
Previamente, el domingo 27 de marzo, algu-
nos privilegiados tuvimos la gran fortuna de 
recepcionar la imagen cristífera en el taller 
del escultor e imaginero Fernando Aguado 
y disfrutar, entre silencios de asombro y ad-
miración, la majestuosidad, el sentimiento 
y la belleza de la talla que estábamos con-
templando. Un momento indescriptible y 
emocionante que nos confirmaba que es-
tábamos ante un hecho histórico en la vida 
de nuestra penitencial.

El martes 12 de abril, cuando los relo-
jes estaban a punto de dar las ocho de la 
tarde, nuestro incansable grupo de montaje 
colocaba la imagen del Santísimo Cristo de 

las Siete Palabras en su trono, a la espera de 
que llegase, cuanto antes, el Viernes Santo. 
Y poco se hizo esperar porque, sin apenas 
darnos cuenta, en la vorágine de montaje, 
ornamentaciones florales y procesiones, lle-
gó la tarde del Viernes Santo, 15 de abril. El 
cielo no traía malos augurios y a las seis de 
la tarde, el piquete de caballería se adelanta-
ba abriendo camino a una Procesión de Las 
Siete Palabras en la que, tras la Cruz de Guía, 
aparecía majestuosa, entre una nube de in-
cienso, una nueva imagen de la Semana Santa 
de León en la que Jesús clama al cielo de 
León la primera de sus siete palabras: “Padre, 
perdónalos porque no saben lo que hacen”. 

En los sucesivos años se irán incor-
porando el resto de las imágenes que 
completarán este nuevo paso de misterio, 
pero el hito estaba conseguido y por pri-
mera vez, en sesenta años, no salieron de las 
ingenuas pero sinceras bocas de los niños 
esas frases que otrora se escucharan sobre 
los pasos que faltaban con respecto a las 
Siete Palabras que Jesús pronunció desde la 
Cruz.

Sentir
que es un soplo la vida
que sesenta años no es nada…

Asesoramiento fiscal, laboral, mercantil y contable
Autónomos y PYMES

C/ Granados, 20 of. 5 · 24006 León
Tfno: 987 17 71 17 · Movil: 649 620 369

info@mayvapconsulting.com
www.mayvapconsulting.com   
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Paso a paso

XI Concierto de Villancicos “Por una Navidad 
para todos”
El sábado 17 de diciembre, desde las 17.00 horas, en la igle-
sia de los PP Capuchinos, se celebró el tradicional Concierto 
de Villancicos “Por una Navidad para todos”, organizado por 
nuestra Cofradía. Nuestra Banda de Música nos regaló una 
selección de villancicos, tradicionales y modernos, que hi-
cieron cantar a mayores y pequeños. El acto, que estuvo 
conducido por el director de la Banda de Música, el her-
mano Alberto Fernández, contó con la ilustre presencia de 
un Paje Real, que recogió las cartas a SS. MM. los Magos de 
Oriente de los más pequeños y de algunos que no lo son 
tanto. Como es costumbre, el concierto tuvo un carácter 
solidario, recogiendo más de un centenar de kilos de ali-
mentos no perecederos, que se entregaron a la Obra Social 
Franciscana.

VII Concurso Salva Silva de postales navide-
ñas
En el marco del XI Concierto de Villancicos “Por una Na-
vidad para todos” también se hizo entrega de los premios 
y diplomas a la ganadora y a los finalistas del VII Concurso 
Salva Silva de postales navideñas. La obra ganadora, de Ai-
nara Conde Alfonso, de 6º curso del Colegio Leonés Jesús 
Maestro, fue la protagonista de la postal que la Cofradía 
utilizó para felicitar las fiestas. Esta séptima edición del con-
curso, que lleva el nombre del antigua alumno del Colegio 
Leonés y hermano de la Cofradía, Salva Silva, contó con la 
participación de más de 200 trabajos, presentados por los 
alumnos de 5ª y 6º de primaria de los tres centros que el 
colegio Leonés tiene en la ciudad de León.

Solemne Eucaristía de Navidad
El lunes 26 de diciembre, festividad de San Esteban, la Cofra-
día de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz participó en la 
tradicional Eucaristía de Navidad, celebrada en la Capilla del 
Convento de las RR.HH. Benedictinas. La Eucaristía estuvo 
oficiada por nuestro Hermano de Honor, monseñor don 
José Manuel del Río Carrasco, y concluyó con la adoración 
al Niño Jesús y la interpretación de unos villancicos por par-
te de nuestra Banda de Música.

Conmemoración del Hermanamiento con la 
Real Hermandad de Jesús Divino Obrero
Siguiendo la tradición desde la institucionalización del her-
manamiento en septiembre de 2009, el sábado 28 de enero 
de 2023 tuvo lugar, en la iglesia parroquial de Jesús Divi-
no Obrero, la conmemoración del Hermanamiento entre 
la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz y la 
Real Hermandad de Jesús Divino Obrero. Al tratarse de año 
impar, fue la Hermandad la anfitriona del evento, con una 
Eucaristía oficiada por el M. I. Sr. D. Nicanor Martínez.
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Paso a paso

Solemne Eucaristía y Devoto Besapié en 
Honor al Santísimo Cristo de la Sangre
Como cada Miércoles de Ceniza, el día 22 de febrero, a 
las 20.00 horas, se celebró en la Iglesia de San Salvador 
del Nido la Solemne Eucaristía en Honor al Santísimo 
Cristo de la Sangre, que se encuentra expuesto al culto 
en dicha Iglesia, junto a Nuestra Señora del Calvario. En 
el transcurso de la Eucaristía, oficiada por el Rvdo. Sr. D. 
Jesús Miguel Ortega, tuvo lugar el rito de imposición de 
la ceniza, dando comienzo a la Cuaresma. A la conclusión 
del acto se realizó un Devoto Besapié a la imagen titular 
del Paso de Misterio de la Sexta Palabra.

Presentación de los carteles anunciadores 
de la Semana Santa 2023
El sábado 25 de febrero a las 13.00 horas, en el altar ma-
yor de la Iglesia de San Marcelo, tuvo lugar la presentación 
de los carteles de la Cofradía de las Siete Palabras de 
Jesús en la Cruz que anunciarán los actos de la Semana 
Santa de 2023. Continuando la satisfactoria línea de los 
últimos años, se presentaron dos trabajos: el cartel ofi-
cial, que anuncia los actos del Viernes Santo, fue realizado 
por el artista malagueño Seba Cervantes, y está prota-
gonizado por el Santísimo Cristo de las Siete Palabras, 
acompañado del Libro de Difuntos y de otros elementos 
de nuestra sede canónica y nuestra ciudad. Por su par-
te, el cartel realizado por el hermano Pablo Lanchares 
anuncia el Solemne Via Crucis Procesional y el Pregón a 
Caballo, a través de una pintura de nuestra imagen titular, 
con un gran cuidado del detalle. El acto, conducido por 
el hermano Viceabad, Javier Cuadrado Diago, contó con 
una exaltación de la Cofradía a cargo del reverendo pa-
dre don Jorge de Juan, que repasó con maestría las Siete 
Palabras de nuestro Señor en el Madero.

Obra Social
Un año más, durante el mes de diciembre, se volvió a 
acentuar la acción social de nuestra Cofradía. Entre las 
acciones principales, estuvo la ya tradicional recogida de 
alimentos en diferentes comercios y centros educativos, 
completada con la realizada en el concierto de villancicos 
“Por una Navidad para todos”, que en total permitieron 
alcanzar los 378 kilogramos de alimentos recogidos, des-
tinados a la Obra Social Franciscana y a Cáritas Parroquial 
de San Marcelo junto a los donativos económicos que se 
recibieron. Como también es habitual, en los días previos 
a la Navidad se sufragó una comida para los más necesita-
dos de la ciudad de la mano de la Asociación Leonesa de 
Caridad; tras las interrupciones derivadas de la situación 
sanitaria, miembros de la Cofradía pudieron participar en 
el reparto de dicha comida. Además, continuando con la 
colaboración iniciada el pasado año, se ha llevado a cabo 
una recogida de material para la primera infancia, como 
ropa, pañales o leche, que se ha entregado a la Asociación 
Redmadre.
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Calendario de Próximos Actos
Para información actualizada sobre horarios y fechas se recomienda consultar la página web 

(www.sietepalabras.com) y las redes sociales de la Cofradía.

· Solemne Via Crucis Procesional. Miércoles Santo, 5 de abril. 24.00 horas. Iglesia parroquial de San Marcelo.
· Pregón a Caballo. Jueves Santo, 6 de abril. 12.30 horas. Plaza de San Marcelo. 
El pregón se realizará desde el Balcón del Consistorio y correrá a cargo de don Javier Fernández Zardón “Motorines”.
· Sermón y Procesión de las Siete Palabras. Viernes Santo, 7 de abril. 17.15 horas. Iglesia parroquial de San Marcelo. 
El sermón será predicado por Rvdo. Sr. D. Maciej Jurczyk.
A las 18:00 horas se iniciará la Procesión de las Siete Palabras.
· Procesión de la Soledad. Sábado Santo, 8 de abril. 19.00 horas. Iglesia parroquial de Jesús Divino Obrero.
· Procesión del Encuentro. Domingo de Resurrección, 9 de abril. 09.00 horas. Iglesia parroquial de Jesús Divino Obrero. 

* * * * * * *

Junta de Seises
Consiliario: M. I. Sr. D. Roberto Hipólito Da Silva Caetano

Abad Honorario: Hno. Eduardo de Paz Díez
Abad: Hno. José Castro Lozano

Viceabad: Hno. Javier Cuadrado Diago
Juez de Penas: Hno. Jorge de la Varga Lobato

Secretario: Hno. David Blanco Herrero
Vicesecretaria: Hna. Cristina Blanco Herrero
Tesorero: Hno. Óscar Javier Ampudia Tascón
Vicetesorero: Hno. Diego Freile de la Varga

Seise 1ª Palabra: Hno. Francisco Miguel Pérez Matellán
Seise 2ª Palabra: Hno. Sebastián Mármol Robles
Seise 3ª Palabra: Hno. José Oscar García Escapa

Seise 4ª Palabra: Hno. Óscar Javier Ampudia Tascón    
Seise 5ª Palabra: Hno. Alejandro Manovel Aguilera

Seise 6ª Palabra: Hno. Héctor Viñuela García
Seise 7ª Palabra: Hno. Héctor Martínez Gutiérrez
Seise de Caballería: Hno. Thep Infante Praingram

Seise de Banda: Hno. José Manuel Fernández García
Seise de Manolas: Hna. Mª Amparo Mateos Zapico
Seise de Hermanos: Hna. Mª Belén Flecha Ferreras

Seise Adjunto: Hno. Benjamín Jaular Rodríguez

Cuadro de Honor de la Cofradía
Consiliario de Honor: Rvdo. Sr. D. Telmo Díez Villarroel

Consiliario de Honor: M. I. Sr. D. Félix Díez Alonso
Abad Honorario: Hno. Eduardo de Paz Díez

Juez de Penas Honorario: Hno. Ubaldo Alonso Calvo (†)
Seise Honorario de Banda: D. Abel Moreno Gómez

Seise Honorario de la 3ª Palabra: Onésimo Tejerina Fernández (†)

Hermanos Mayores
RR.MM. Benedictinas del Monasterio de Santa María de Carbajal

Academia Básica del Aire
XII Zona de la Guardia Civil y la 622 Comandancia de la Guardia Civil

Presidencia de la Exma. Diputación Provincial de León
D. Vicente Roig Ochoa (†)

D. Francisco Cruz Ballesteros (†)
D. Juan Morano Masa (†)

Hermanos de Honor
Hno. Mario Díez-Ordás

Hno. Marcelino García Rey (†)
D. Amado Fernández Puente (†)
D. Francisco Cruz Ballesteros (†)
D. Ángel Estrada Escanciano (†)

Monseñor D. José Manuel del Río Carrasco
Hno. Javier Pérez Martínez

Escoltas de Honor
Escolta de Honor del Paso del Misterio de la Cuarta Palabra:

Brigada Especial de Seguridad Ciudadana de la Policía Local de León
Escolta de Honor del Paso del Misterio de la Quinta Palabra:

Cuerpo Nacional de Policía de la Comisaría Provincial de León
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Negro sobre blanco
Hermana Maite Fernández López

el 22 al 25 de septiembre de 
2022 tuvo lugar el 33 Encuentro 
Nacional de Cofradías Peniten-
ciales en nuestra ciudad, León. 

Después del dolor, la enfermedad, la sepa-
ración, las despedidas… del confinamiento, 
las restricciones… de más sufrimiento y 
más despedidas inesperadas. Después de 
dos años, por fin, se celebró este encuentro 
que reunía cofrades de todas las partes de 
España.

Fueron unos días llenos de activida-
des que mostraron el espíritu de la Semana 
Santa leonesa. Desde la magnífica ruta que 
nos llevó a conocer alguno de los hermosos, 
devotos y entrañables actos que organizan 
cofradías y hermandades, pasando por las 
magníficas exposiciones y ponencias que lle-
naron el aforo, hasta la “Passio Legionensis” 
Solemne Procesión Magna.

Este artículo es un extracto de la 
ponencia que tuvo lugar el viernes 23 de 
septiembre en el Auditorio Ciudad de León. 
Es una pequeña muestra de lo que el Excmo. 
y Rvdmo. Sr. D. Juan José Omella Omella nos 
transmitió con su estilo cariñoso y cercano. 

“… un cofrade es alguien que ha 
sentido que Cristo es maravilloso y quiere 
darle las gracias… en el fondo de su cora-
zón, tiene fe, ama a Jesucristo.”

Mientras escuchaba sus sabias pala-
bras iba abriendo cada vez más mis ojos y 
mi corazón. Eran palabras que teníais que 
escuchar vosotros, papones de León, y más 
ahora que volvemos a acercarnos a la Se-
mana de Pasión. Porque estaba describiendo 
a muchos de mis Hermanos de Cofradía. A 
los que nos mueve Su amor, en tal manera, 
que hacemos de las calles Gólgota mientras 
amamos a nuestro Señor por su entrega y su 
amor sin medida.

León, 23 de septiembre de 2022
+ Juan José Omella Omella
Cardenal Arzobispo de Barcelona
Presidente de la Conferencia Episcopal Española

D

LOS COFRADES EN LAS 
COFRADÍAS DE SEMANA SANTA

I. Introducción
En mi pueblo de origen, en mis años 

de estudiante en el Seminario, en Zaragoza, 
en Logroño, en Francia y en Bélgica, nunca 
había visto acompañar a los pasos de Sema-
na Santa con tambores y bombos. Mi primer 
contacto con una procesión acompañada de 
toques de tambor, de cornetas y con gran 
acompañamiento de cofrades, fue en Alcañiz.

Pocos años después, en el año 1984, 
fui nombrado párroco de Calanda. Debo 
confesaros que me cogió el gusanillo de tal 
manera, que todos los años solía ir a una de 
las procesiones tocando el tambor. En una 
de las casas del pueblo guardan mi túnica 
y mi tambor para poder utilizarlo cuando 
tengo la oportunidad de ir en Semana Santa.

Quiero abriros mi corazón y contaros 
cómo veo yo a los cofrades y cómo deberías 
ser en este siglo XXI, teniendo en cuenta el 
encargo que nos ha hecho el papa Francisco 
de ser una Iglesia en salida, evangelizadora y 
apostólica.

Yo estoy convencido de que un cofra-
de no va a la procesión únicamente porque 
le gusta vestir una túnica, cargar un paso o 
tocar el tambor. En el fondo de su corazón 
hay algo más, aunque no sepa expresarlo 
con palabras.

Yo creo que un cofrade es alguien que 
ha sentido el gusanillo de la fe dentro de su 
corazón. Es alguien que ha sentido que Cris-
to es maravilloso y quiere darle las gracias 
por todo lo que le ha concedido. Un cofrade 
toca un tambor o lleva el paso porque, en el 
fondo de su corazón, tiene fe, ama a Jesucris-
to. Siguiendo a Hemingway, nos podríamos 
preguntar: ¿por quién redoblan los tambores? 
Y la pregunta que os hago es: ¿Vosotros, por 
quién procesionáis? ¿por quién os habéis he-
cho cofrades? La respuesta seguro que no es 
otra que por Cristo.

El itinerario interior de un cofrade se 
me antoja como la forma de dar gracias al 
Señor por mil cosas, pero en primer lugar 
por ser amado del Señor.

La gratitud brota siempre de un cora-
zón humilde, como en el caso del publicano 
del Evangelio que sabe que no se le debe 
nada. Brota de un corazón sencillo, como 
un niño, y de un corazón libre interior-
mente, es decir, no encerrado en sí mismo.

Siguiendo el ejemplo de santa María, 
quisiera ayudaros a descubrir que Cristo es 
el mejor tesoro que podemos encontrar. 
Quisiera mostraros que Cristo es la certe-
za más absoluta que puede sostenernos a 
lo largo de nuestra existencia. Quisiera, por 
fin, ayudaros a descubrir todo lo que Dios 
ha puesto en nuestro camino para que no 
dejemos de alabarle y darle gracias a lo largo 
de nuestra vida.

La meta de María es llevarnos a Jesu-
cristo, y con Él, al encuentro con el Padre. 
Eso lo hace durante nuestras vidas y lo 
va a hacer de una manera particular en el 
momento de nuestra muerte. Santa María, 
madre de Dios y madre nuestra, ayúdame a 
acercar a estos hermanos míos e hijos tuyos 
a Jesucristo.

II. El cofrade da gracias a Dios 
por el precioso don de la vida

Hermano que me escuchas: ¿crees de 
verdad, sin dudarlo, que Dios te ama tal cual 
eres? ¿Crees que no te abandona y que no 
te abandonará nunca? ¿Te fías absolutamente 
de Él?

¿Serías capaz en medio del dolor, del 
abandono de todos, del fracaso más abso-
luto, de decir que Dios te ama y no solo de 
decirlo sino de creerlo?

La gran certeza que sostiene nuestra 
vida es el amor, saberse amado por Dios 



Semana Santa 2023marzo_23 marzo_23.24.

y amarle con todo el corazón, con toda el 
alma y con todas las fuerzas. ¡Qué bien lo 
expresa el profeta Isaías en el capítulo 43 de 
su libro! Dice así:

Ahora, así dice Yahvé, […]
No temas, que yo te he rescatado,
te he llamado por tu nombre. Tú eres mío.
Si pasas por las aguas, yo estoy contigo,
si por los ríos, no te anegarán.
Si andas por el fuego, no te quemarás,
ni la llama prenderá en ti.
Porque yo soy Yahvé tu Dios,
el Santo de Israel, tu salvador.
Y dado que eres precioso a mis ojos,
eres estimado, y yo te amo (Is 43, 1-4).

III. El cofrade da gracias a Dios 
por el precioso don de la Iglesia

El bautismo nos injertó en Cristo, el Hijo 
de Dios, y en Él somos todos hijos de Dios. 
Y si somos hijos, somos también hermanos. 
Formamos una misma familia: la Iglesia, la fa-
milia de los hijos de Dios. Dios no nos quiere 
“llaneros solitarios”, quiere que vivamos nues-
tra fe, nuestra experiencia religiosa, en una 
comunidad: y esa comunidad es la parroquia, 
la comunidad religiosa o el movimiento apos-
tólico al que uno pertenece… No podemos 
seguir diciendo: Jesucristo, sí. Iglesia, no. 

La santidad de la Iglesia no es la de los 
seres humanos, sino la de Dios. La Iglesia es 
santa porque santifica a través incluso de mi-
nistros indignos. La Iglesia es santa porque 
no es otra cosa que Dios mismo santifican-
do a los hombres en Cristo y es su espíritu.

Dice San Juan Crisóstomo: Nadie puede 
tener a Dios por Padre si no tiene a la Iglesia 
por Madre. Por eso este santo nos advertirá: 

¡No te separes de la Iglesia! Ningún poder tiene 
su fuerza. Tu esperanza es la Iglesia. Tu salud 
es la Iglesia. Tu refugio es la Iglesia. Ella es más 
alta que el cielo y más dilatada que la tierra. 
Ella nunca envejece: su vigor es eterno.

¡Cómo desearía que esa fuese la acti-
tud de cada uno de nosotros con relación a 
la santa Madre Iglesia, esposa de Cristo, que 
nació del costado abierto de Jesucristo en la 
Cruz! Solo esta certeza de fe en Cristo y en 
la Iglesia nos hará vivir con gozo, y sin tamba-
learnos, en medio de un mundo de dudas y 
de incertidumbres.

IV. Gracias por el envío misio-
nero

Los cofrades no sois acompañantes de 
una procesión que acaba en un sepulcro. Las 
procesiones de Semana Santa acaban todas 
en el Domingo de Resurrección. Es la Resu-
rrección la que da sentido a nuestra vida de 
cofrades y de creyentes. Porque si Cristo no 
hubiese resucitado sería vana nuestra fe.

Un icono precioso de lo que intento 
deciros es el pasaje evangélico de los dis-
cípulos de Emaús (Lc 24, 13-35). Estos dos 
discípulos que han hecho todo el recorrido 
de la Semana Santa.

 • Han seguido de cerca todo lo 
que le ha sucedido a Cristo en esos días 
santos: flagelación, coronación de espinas, 
condenación, la cruz a cuestas, crucifixión… 
Y se marchan desanimados a sus casas por-
que todo ha acabado en un sepulcro. ¿No 
son imagen de nuestras propias vidas? A 
veces andamos sin ilusión, sin encontrar el 
sentido a nuestras propias vidas. No somos 
malos, pero tampoco somos buenos. No so-

mos malos, pero no somos generosos. No 
somos malos, pero no hay plena felicidad en 
nuestro corazón.

 • Y aparece un peregrino en el 
camino. Lo acogen y lo escuchan. Como 
vosotros, que acogéis a Cristo, que se os 
acerca a través del sacerdote, de los compa-
ñeros cofrades y os habla al corazón. Amigos, 
la palabra de Dios da sentido a nuestra vida.

 • A los discípulos de Emaús se les 
abren los ojos y lo reconocen. Le habían es-
cuchado con atención mientras les hablaba 
(la escucha de la Palabra de Dios es impor-
tantísima y absolutamente necesaria). Ahora 
pueden verlo en la Eucaristía. Sí, la Eucaristía 
es presencia viva y sacramental del Señor. 
Pero para reconocerle en la Eucaristía es 
necesario que haya habido toda esa prepara-
ción de acompañar, de acoger y de escuchar.

 • Y una vez que se han encontrado 
con el Señor Resucitado, una vez que lo han 
reconocido, se marchan alegres a contarlo a 
los demás. La comunidad cristiana saldrá por 
todas las ciudades, por todos los pueblos y 
por todas las naciones a contar lo que ha 
visto y oído.

Yo creo que un cofrade no debería 
guardar el precioso tesoro de la amistad con 
Cristo para él solo. Debe urgirle el fuego de 
comunicarlo a los amigos y vecinos porque 
también ellos tienen el derecho de conocer 
a Cristo y de experimentar su presencia sal-
vadora.

No olvidemos lo que tan bellamente 
nos decía el papa san Juan Pablo II: la fe se 
fortalece dándola. Seamos misioneros valien-
tes y humildes, nunca cobardes, del amor 
misericordioso de Dios.
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V. Conclusión
Quisiera acabar con las palabras que 

Saint-Exupéry, en el libro El Principito, pone 
en boca del zorro: El tiempo que has perdido 
por tu rosa es lo que hace que tu rosa sea tan 
importante.

Amigos, el tiempo que “perdemos” 
con Cristo, y con las cosas de Cristo, es lo 
que hace que Él sea tan importante para 
nosotros; es lo que hace que Él sea nuestro 

tesoro; es lo que hace que sea nuestra única 
y gran certeza. Solo el verdadero encuentro 
con Cristo nos lleva a tener certezas en un 
mundo incierto. Ojalá que, de la mano de 
nuestra madre santa María, lo encontremos 
todos y cada uno de nosotros.

Seamos Iglesia en salida, como dice 
el papa Francisco. La gente tiene hambre 
y sed de Dios, aunque no lo digan o no 
sepan expresarlo. Y como decía muy bien 

el papa san Juan Pablo II: el hombre contem-
poráneo tiene derecho a que se le muestre 
el gran tesoro de la fe, el gran tesoro que 
es Cristo. No guardemos este tesoro para 
nosotros, démoslo a conocer con hechos y 
con palabras, con procesiones, con nuestra 
alegría, con nuestra fraternidad y con nues-
tra solidaridad.

Que Dios os bendiga, os guarde y os 
acompañe a todos. ■
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Abiertos al mundo
Guillermo Rebollo Díez
Cónsul General de España en Argel y antigua Segunda Jefatura
de la Embajada de España en Kuwait

VIVIR LA FE EN MEDIO DEL DESIERTO
etróleo, desierto, calor, Islam… 
son quizás algunas de las ideas 
que nos vienen a la cabeza cuan-
do pensamos en los países del 

Golfo Pérsico. Así lo imaginé yo también, 
cuando hace ya más de 3 años fui destina-
do como joven diplomático a Kuwait, un 
pequeño país enclavado entre Irak y Ara-
bia Saudí; una suerte de ciudad-Estado de 
más de 4 millones de habitantes, un tercio 
de ellos ciudadanos kuwaitíes, y el resto, ex-
tranjeros de todas las nacionalidades.

Ciertamente, los aprioris sobre Kuwait 
no resultaron incorrectos, pero sí incomple-
tos. Me di cuenta rápidamente cuando, los 
sábados por la tarde, para encontrar sitio 
entre los bancos de la concatedral de la Sa-
grada Familia de Kuwait tenía que acudir casi 
media hora antes del inicio de la celebra-
ción. ¡Sí, hay cristianos en Kuwait y en todos 
los países del Golfo! ¡Sí, también en esta re-
gión del mundo la Iglesia sigue anunciando 
el Evangelio a todos los hombres! Y ¡sí, allí 
también se preparan estos días para vivir 
con intensidad los misterios de la Pasión y 
Resurrección de Jesús!

Sin embargo, la vivencia de nuestra fe 
cristiana en estos países tiene sus particula-
ridades y curiosidades. En primer lugar, la fe 
se celebra con discreción, sin expresiones 
públicas (no hay procesiones, por ejemplo), 
dentro de alguno de los 4 templos de los 
que disponen los alrededor de 100.000 ca-
tólicos que viven en Kuwait. Esta realidad 
tiene más de una implicación práctica. Una 
muestra de ello es que es necesario des-
plazarse en coche (los 13 kilómetros que 
tenía hasta la iglesia o los más de 45 gra-

dos de temperatura no ofrecen alternativa) 
con tiempo suficiente, bien para encontrar 
aparcamiento, o bien para encontrar sitio en 
el templo, pues el aforo habitualmente está 
al límite. ¡Qué sencillo es poder participar 
cómodamente en la Santa Misa en las igle-
sias de nuestros barrios y pueblos y, aun así, 
cómo nos hacemos los remolones!

En segundo lugar, la Eucaristía se ce-
lebra en diversos idiomas. Lo más habitual 
es que la Misa se celebre en inglés, pero 
también había celebraciones en árabe, ta-
galo, coreano, italiano, cingalés, konkani, tamil, 
bengalí y, por supuesto, español. En ocasio-
nes, por distintas circunstancias, cambios de 
horario, la apretada agenda del diplomáti-
co… uno participaba en misas cuyo idioma 

de celebración desconocía… pero la liturgia 
era la misma, el ritmo de la celebración si-
milar, y sobre todo, el sacrificio incruento de 
Cristo en el altar, sea en el idioma que sea, 
es el mismo. Desconocer el idioma no es 
óbice para reconocer, sentir y vivir lo que 
se está celebrando. ¡Qué cómodo es para 
nosotros poder celebrar y vivir la Eucaristía 
en nuestra propia lengua, con nuestra gente, 
en nuestras parroquias de toda la vida y, aun 
así, a veces nos parece aburrida o lenta!

Al igual que la Misa se celebra en di-
ferentes idiomas, también se celebra en 
distintos ritos propios de las iglesias orienta-
les, como el maronita, el melquita, el copto, 
el siro-malancar o el siro-malabar, además 
de nuestro rito latino romano. ¡Qué des-

P
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cubrimiento el poder conocer de primera 
mano la riqueza litúrgica de la Iglesia! Y, so-
bre todo, qué interesante poder conocer 
la realidad de nuestros hermanos católicos 
árabes: libaneses, sirios, jordanos… tan cris-
tianos como nosotros, o quizás incluso más. 
Por un lado, la historia de sus ritos, sus tradi-
ciones, sus santos, se remontan, en algunos 
casos, a la Iglesia de los primeros siglos. Y, al 
mismo tiempo, impresiona escuchar sus his-
torias personales, las de sus familias, cómo 
viven su fe en circunstancias difíciles, allí don-
de el hecho de ser cristiano y practicar tu fe 
no hace tu vida y la de los tuyos más fácil. En 
cambio, nosotros, ¡con qué ligereza dejamos, 
a veces, a un lado nuestra identidad de cris-
tianos para encajar mejor en el mundo de 
hoy! ¡Qué rápidamente olvidamos las raíces 
cristianas de nuestra sociedad!

La otra gran singularidad de la vida de 
la Iglesia en el Golfo tiene que ver con el 
fin de semana. En estos países de cultura 
islámica el fin de semana es viernes y sá-
bado, mientras que el domingo se trabaja, 
incluso en la Embajada. Es más, en el caso 
de muchos trabajadores, su fin de semana 
se reduce a un solo día, el viernes. La Iglesia, 
consciente de esta realidad y de la situación 
laboral de muchos fieles, ha sabido adap-
tarse a las circunstancias. En consecuencia, 
la Misa dominical se celebra no solo ves-
pertinamente los sábados y los domingos, 
sino que también los viernes y el resto del 
sábado puede uno participar de la Misa del 
domingo correspondiente. Es más, el ayuno 
y la abstinencia preceptiva de los viernes de 
Cuaresma en estos países suele trasladarse 
a otro día de la semana, generalmente los 
miércoles. Todo ello a fin de facilitar a los 
fieles vivir con plenitud y normalidad su fe. 
Sin embargo, ¡cuántas excusas de todo tipo 
encontramos nosotros para ocupar nues-
tro tiempo con quehaceres varios en lugar 
de dedicarle un poco de tiempo a Dios en 
nuestras vidas, al menos, los domingos!

Con todo esto, ¿no será que somos 
nosotros los que tenemos nuestra alma 
adormecida y nuestra mente en otra parte 
en lugar de estar centrados en lo verdade-
ramente importante?

El año pasado, la noche más impor-
tante del año, que no es Nochevieja, sino la 
Vigilia Pascual, la madre de todas las vigilias, 
la celebré en Kuwait, con la comunidad mel-
quita, los católicos de rito griego. Este año 
los cristianos del Golfo y de todo Oriente 
Próximo, pese a las dificultades, volverán a 
reunirse en estos días para recordar y ce-
lebrar, como lo llevan haciendo desde hace 
casi 2000 años, la Pasión, Muerte y Resu-
rrección del Señor. No dejemos pasar la 
oportunidad de unirnos a ellos y a todos 

los hermanos del mundo para conmemorar 
juntos estos días el Misterio Pascual, y así, 
poder llegar al Domingo de Resurrección y 
anunciar a todo León, y a todo el mundo:

¡Cristo ha resucitado! ¡Verdaderamen-
te ha resucitado! ■
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Todo se ha consumado
Hermano Héctor Viñuela García
Seise de la Sexta Palabra

ESE OLOR A VIERNES SANTO

ay ocasiones en las que nues-
tros sentidos nos llevan a 
momentos, a recuerdos, a vi-
vencias que creíamos olvidadas. 

Hay olores que tienen “algo” que no sabe-
mos lo que es: el café por la mañana, el olor 
a tarde de verano, que tampoco tengo muy 
claro a lo que huele, pero nos lleva direc-
tos a la infancia. Y hay dos olores que, a mí, 
personalmente –como seguro que a muchos 
otros–, me llevan directo a la Semana Santa: 
el olor a flores y el olor a incienso. 

Sobre el primero, no es el olor a cualquier 
flor: es el modo en que huele la casa cuando el 
jarrón se llena de las flores que hemos recogi-
do después de la puja. No son muchas ni son 
pocas, pero son las flores de nuestros pasos, las 
flores que han acompañado a nuestras imáge-
nes sobre el hombro y que ahora impregnan 
el salón de la casa de mi madre como siempre 
después de Viernes Santo. 

Sobre el olor a incienso, estoy seguro 
de que prácticamente la totalidad de quienes 
leéis estas líneas sabéis a qué sensación me 
refiero. Ese olor que precede a la sonrisa del 
final de la cuenta atrás hasta Domingo de Ra-
mos. Lo que nunca había conocido es todo 
lo que hay detrás, todo el camino andado 
por tantos hasta que nuestras calles comien-
zan a llenarse del aroma del incienso. 

Desde que recibí la llamada del her-
mano Abad con el encargo de ser el Seise 
de mi muy amada Sexta Palabra la mezcla 
de sensaciones es tan extraña como diversa: 
responsabilidad, alegría, una profunda gratitud 
y, por supuesto, esa pizca de humano miedo 
hacia algo que no has hecho nunca antes. 

H

La responsabilidad y la profunda grati-
tud van de la mano, y es que, como antes 
decía, hay mucho trabajo antes de que las ca-
lles comiencen a oler a incienso. Del mismo 
modo que hay mucho trabajo que durante 
años han hecho quienes me han precedido 
en el cargo de Seise de la Sexta Palabra: a 
todos ellos, mis seises, gracias por vuestro 
tiempo y vuestro trabajo.

Profunda gratitud hacia el hermano 
Abad, que ha confiado en mí, pero sobre 
todo, responsabilidad para con los braceros 
del Cristo de la Sangre. Queridos herma-

nos, aunque “todo parezca consumado”, 
tenemos mucho por hacer y solo podremos 
hacerlo juntos. 

Sobre el humano y libre miedo ante 
algo que uno nunca ha hecho antes, son dos 
las claves en las que basar nuestros meses 
de preparación: trabajo y fe.

Cuando al comienzo de estas líneas os 
hablaba del olor a las flores de Viernes Santo 
no lo hacía gratuitamente, y es que, durante 
muchos años, al finalizar nuestra procesión, 
he subido al trono y repartido las flores, por 
encargo de cada uno de los Seises, a los bra-
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ceros, y siempre ha sido y será uno de mis 
momentos favoritos de todas las Semanas 
Santas. Esa sensación, esa sonrisa, ese sonido 
inigualable de la procesión recién finalizada 
con la satisfacción de haber cumplido nues-
tro acto de fe por las calles de la capital del 
Reino de León.

Aunque este año será más difícil que 
pueda trepar y repartir flores, sí espero que 

llegue ese momento de procesión finalizada 
para daros a todos, hermanos, un abrazo de 
gratitud por haber cumplido con nuestro de-
ber para con nuestro paso, nuestra Cofradía, 
la Semana Santa de nuestra ciudad y por su-
puesto, con Dios.  

Espero que esas flores ocupen un lugar 
central en vuestra casa e impregnen de ese 
olor que significa haber llegado, un año más, a 

la noche de Viernes Santo, habiendo llevado 
por nuestras calles Siete Palabras de Pasión. Y 
espero que todos seáis muy conscientes de 
que para que nuestras calles se llenen de olor 
a incienso y nuestra ciudad de Siete Palabras, 
es necesario el trabajo de cada hermano y es 
por ello que, no solo por estatutos, sino por 
fe, todos seamos hermanos de esta Cofradía 
los 365 días del año. ■
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Via Crucis
Hermano David Blanco Herrero
Secretario de la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz

i algo ha marcado la abadía de 
Óscar entre 2018 y 2022 es la 
crisis sanitaria y las dramáticas 
decisiones que ha habido que to-

mar durante los más de dos años que la 
pandemia nos privó de nuestra vida normal. 
Sin embargo, esta abadía ha sido también 
la que, en el marco del 60 aniversario de la 
Cofradía, puso en la calle por primera vez 
los siete pasos de misterio que recuerdan 
las Siete Palabras de nuestro Señor en el 
madero. En cualquier caso, la trayectoria de 
Óscar en la Cofradía va mucho más de esos 
cuatro años de Abad, y en la Cuarta Palabra 
lo sabemos bien.

PRIMERA ESTACIÓN.- Hermano 
Óscar, tras cuatro años como Abad 
y muchos más como seise, has 
estado muy presente en la vida de la 
Cofradía. No obstante, para quienes 
no conozcan a la persona detrás del 
cargo, cuéntanos quién eres.

Creo que todos somos muchas per-
sonas a la vez con una misma esencia y 
distintas funciones vitales. La que yo consi-
dero primordial en mi vida es la de padre 
de familia con todas las responsabilidades, 
alegrías y tristezas que eso conlleva. La fa-
milia es el centro de mi pequeño universo y 
todo lo demás gira alrededor. Es cierto que 
en ocasiones dejamos la familia en segundo 
lugar para atender otras cuestiones, como 
puede ser una Cofradía. Como persona soy 
alguien sencillo, extrovertido y fiel a los fines 
y personas en las que creo y a las que quie-
ro. Eso hace que siempre intente agradar 
y buscar en la medida de mis posibilidades 
aportar algo positivo a los que me rodean. 

SEGUNDA ESTACIÓN.- En esta 
revista te hemos leído en los últimos 
cuatro años en la sección Tres Aros, 
reservada para que los abades 

S

Óscar Javier Ampudia Tascón
Los Tres Aros como símbolo de servicio a la Cofradía
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hagan balance de la situación de la 
Penitencial. Una vez completada la 
Abadía, y con la perspectiva que dan 
los meses transcurridos desde su fin, 
¿qué balance haces de este periodo?

El balance es muy positivo, especial-
mente teniendo en cuenta los años tan 
difíciles que hemos atravesado. Durante la 
pandemia logramos mantener una activi-
dad constante sin perder el contacto con 
los hermanos. La verdadera evaluación la 
vivimos en el 2022, cuando volvimos a la 
calle con nuestros actos más emblemáti-
cos, llenos de hermanos y seguidores. Ese 
fue el mejor reflejo de que la línea seguida 
había sido la correcta. Me gustaría desta-
car alguno de los logros más significativos: 
fuimos pioneros en la búsqueda de la ne-
cesaria adaptación a la nueva normativa de 
Protección de datos; hemos alcanzado un 
reconocimiento nacional con la elabora-
ción de algunos de los mejores carteles de 
Semana Santa dentro y fuera de León; la 
adaptación a las normas sanitarias y la crea-
ción de actos como el “De la hora Sexta a 
la Nona”; la reactivación de las redes socia-
les y la creación de una nueva página web; 
disponemos de una nueva orla de cultos, 
un portavelas y una capa pluvial; la activa 
colaboración con el Museo Diocesano y 
de Semana Santa participando en actos, 
exposiciones y donaciones; todos los actos 
celebrados para conmemorar nuestro 60 
aniversario; la nueva procesión en honor a 
San Marcelo, junto con la Hermandad de 
Santa Marta; en la obra social, además de 
mantener nuestras donaciones habituales, 
logramos una aportación histórica, superior 
a los 13.000€, para ayudar a luchar contra la 
pandemia, así como nuevos acuerdos para 
la colaboración con Redmadre y la Her-
mandad de Donantes de Sangre. Hubo más 
elementos que enriquecieron nuestra peni-
tencial, pero ninguno más importante que 
la culminación de la obra iniciada por nues-
tro querido Abad Honorario y fundador, D. 
Eduardo de Paz, con la incorporación de la 
Primera Palabra con el Santísimo Cristo de 
las Siete Palabras. 

TERCERA ESTACIÓN.- Abad entre 
2018 y 2022, ha sido un periodo 
complicado, sobre todo los años 
afectados por la pandemia. ¿Qué 
supuso la toma de decisiones tan 
duras como la cancelación de actos 
o la necesidad de adaptación de la 
vida cofrade durante mucho más 
tiempo del que nos hubiera gustado?

La tristeza de ver cómo nos confina-
ban en el mes de marzo, cuando estábamos 

ya a las puertas de la Semana Santa, y se 
truncaban nuestros actos es difícil de expli-
car, y solo se entiende si tienes en cuenta 
que todo el año estamos enfocados a su 
preparación, lo que hace que la frustra-
ción se multiplique. Cada acto suspendido 
era una espina que se nos clavaba, pero la 
reacción fue rápida y mantuvimos una ac-
tividad frenética buscando alternativas que 
permitieron seguir en contacto con nues-
tros hermanos o incluso con la creación de 
actos que se realizaron presencialmente en 
cuanto las condiciones sanitarias lo permi-
tieron. A pesar de lo que pueda parecer, fue 
un periodo con mucho más trabajo del ha-

bitual y una agridulce sensación ocasionada 
por las circunstancias.

CUARTA ESTACIÓN.- Entre los retos 
de estos años, la Primera Palabra 
ha puesto el broche de oro a una 
imaginería única dentro y fuera de 
León. ¿Cómo valoras esta talla y lo 
que implica para nuestra Cofradía?

Es sin duda el logro del que me sien-
to más orgulloso y en el que la Junta de 
Seises se ha volcado de una manera más 
intensa. Es la culminación de un sueño que, 
aunque haya ocurrido en mi abadía, se ha 
logrado gracias al buen hacer de las distintas 
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directivas que han ido enriqueciendo nues-
tro patrimonio a lo largo de 60 años de 
una manera ordenada, primando la calidad 
frente a cualquier otra consideración. Si nos 
hubiésemos conformado con un patrimo-
nio corriente, las Siete Palabras se hubiesen 
completado mucho antes, pero la me-
diocridad no ha estado nunca en nuestro 
abecedario. La talla, obra del imaginero se-
villano Fernando Aguado, impresiona desde 
cualquier ángulo que la mires. El momento 
más emotivo que yo he vivido estos 4 años 
ha sido sin duda cuando la vi por primera 
vez en su taller, situada en una peana, so-
bre un fondo negro con la cabeza mirando 
al cielo transmitiendo toda la fuerza de la 
exclamación que dirige al Padre. En los mo-
mentos que escribo estas líneas el hermano 
Viceabad, Javier Cuadrado, persona funda-
mental en este proyecto, espera el aviso del 
escultor para desplazarnos a Sevilla y lograr 
la incorporación de la nueva figura de un 
romano.

QUINTA ESTACIÓN.- Tras estos 
cuatro años como Abad, vuelves 
a actuar como Seise de la Cuarta 
Palabra. ¿Qué sientes en esta 
posición?

Como no puede ser de otra manera, 
una gran alegría. Aunque nunca he dejado 
el contacto con “la Cuarta”, las exigencias 
de la Abadía han impedido que le dedique 
todo el tiempo que hubiese deseado. Ahora 
con la liberación de otras obligaciones me 
podré dedicar más plenamente al servicio 
de los braceros de mi Paso con una de las 
labores más gratificantes, la relación con los 
hermanos bajo un mismo trono, compar-
tiendo complicidad con un fin cercano y 
casi tangible; la ilusión de portar el “Santí-
simo Cristo del desamparo y Buen Amor”.

SEXTA ESTACIÓN.- Empezaste 
en la Cofradía en 1998, siempre 
vinculado a la Cuarta Palabra. Era 
un paso reciente entonces; ¿te pudo 

la novedad o hay otros argumentos 
en tu devoción por el Santísimo 
Cristo del Desamparo y Buen Amor? 

Cuando empecé en la Cofradía fue 
por una decisión consensuada con mi mu-
jer Julia (por aquel entonces novia). Siempre 
nos había gustado la Cofradía tricolor, y a 
Julia, de manera especial, su Banda de Músi-
ca. Además, la firma del alta como hermano 
fue acompañada por la necesidad que la 
Cofradía tenía de braceros para un paso 
recién estrenado, la Cuarta Palabra. Debo 
ser sincero al admitir que si hubiese sido 
otra imagen me hubiese apuntado igual, 
pero esto no resta valor al sentimiento de 
cariño y fidelidad que se desarrolla desde el 
momento que haces la primera procesión, 
y que provoca el deseo de permanecer con 
tu Cristo mientras el cuerpo aguante. Senti-
miento que crece año tras año.
 
SÉPTIMA ESTACIÓN.- Además de 
esta posición, eres actualmente el 
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Tesorero de la Cofradía. Hablar 
de dinero es muy prosaico, pero 
necesario. ¿Cuánto cuesta mantener 
la actividad de una Cofradía?

La tesorería puede parecer la parte 
menos atractiva de la Cofradía, pero por 
razones obvias es un elemento básico. 
Nuestro carácter e idiosincrasia es muy dis-
tinto del andaluz, tanto en estilismo como 
en financiación, aspecto en que les tengo 
envidia. Bromas aparte, nosotros somos 
muy ricos al tener hermanos fieles y un 
patrimonio impresionante, pero nuestra 
economía se fundamenta en un control ab-
solutamente espartano y en el trabajo de 
todos por conseguir fuentes de ingresos 
que aporten recursos. Vivimos con UNA 
cuota ANUAL de 20 euros por hermano, 
impertérrita desde hace muchos años. Por 
su parte, los gastos suben, últimamente de 
forma exponencial, como vemos a nuestro 
alrededor. Lo recaudado por cuotas sim-
plemente alcanza para los gastos básicos 
de nuestra Penitencial: el pago de los actos 
que realizamos, los gastos incurridos con los 
hermanos (revistas, correos) y otros gastos 
corrientes. Para mantener e incrementar el 
patrimonio y la obra social debemos bus-
car otros ingresos, como los anunciantes de 
esta revista, la venta de lotería, los donati-
vos, etc. Y en este contexto hay que colocar 
y valorar sobremanera el hecho de que, 
a pesar de todo, aumentamos día tras día 
nuestro Patrimonio. Aprovecho para agra-
decer sinceramente el esfuerzo de todos 
los que colaboráis.

OCTAVA ESTACIÓN.- Asumiste el 
cargo de Seise en 2010, es decir, 
llevas ya más de una década en la 
Junta de Gobierno en las posiciones 
ya mencionadas. ¿Cómo ha cambiado 
la Cofradía en este tiempo?

La esencia de la Cofradía se mantie-
ne, la seriedad, compostura y devoción 
siguen siendo nuestra seña de identidad. 
En este sentido considero que somos un 
ejemplo. En lo referente a las relaciones 
internas sí han cambiado favorablemente: 

cuando asumí el cargo de Seise en 2010 
era un momento muy convulso y hubo que 
trabajar mucho para avanzar en un buen 
entendimiento. Ahora podemos decir que 
a lo largo de los años las disensiones se han 
visto reducidas, los hermanos buscan ante 
todo el engrandecimiento y el bienestar de 
la Cofradía.

NOVENA ESTACIÓN.- Hasta ahora 
hemos hablado de cuestiones 
cofrades, pero, a nivel personal, 
¿qué ha supuesto la Abadía para ti?

Debo confesar que nunca preten-
dí asumir este cargo, pero a veces las 
circunstancias alteran nuestros planes y el 
sentido de responsabilidad prima sobre la 
comodidad. Personalmente destacaría la 
satisfacción del deber cumplido y el privi-
legio de haber estado al frente de una gran 
organización con el respaldo y la confianza 
de sus hermanos. Aunque soy una persona 
humilde no puedo evitar el sentimiento de 
orgullo. Otro aspecto importante es haber 
encontrado personas, dentro y fuera de la 
Cofradía, que se han convertido en amigos, 
aunque también hay algunos, afortuna-
damente muy pocos, que no han sabido 

diferenciar el cargo de la persona, dificultan-
do la deseada relación de hermandad.

DÉCIMA ESTACIÓN.- Me consta 
que la Semana Santa en vuestra casa 
se vive en familia. Pero también 
sé que la vida cofrade, sobre todo 
en la posición de Abad, supone 
mucho tiempo, y que en ocasiones 
ese tiempo se le tiene que “robar” 
al descanso, al ocio o a la propia 
familia. ¿Cómo se vive eso? 

Esa es la parte más complicada, la pa-
labra “robar” el tiempo que pertenece a la 
familia es muy apropiada. Respecto al ocio, 
directamente dejó de existir durante estos 
cuatro años y las horas perdidas de sueño 
se cuentan en meses. El puesto de Abad es 
inasumible si a tu familia no le gusta la Se-
mana Santa. Es necesaria la complicidad en 
casa y aun así las tensiones se generan, pues 
el peso que cargas en la familia, especial-
mente en tu esposa, es abrumador. Yo he 
tenido la suerte de que a mi mujer y a mis 
tres hijos les encanta la Semana Santa tanto 
como a mí y han entendido mi dedicación 
a la Cofradía.
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UNDÉCIMA ESTACIÓN.- Como 
Abad, has tenido contactos intenso y 
frecuentes con el resto de cofradías 
y hermandades de la ciudad. ¿Cómo 
valoras la relación entre todas y, en 
general, la situación de la Semana 
Santa leonesa?

La relación entre las Cofradías es difícil 
de definir, pues no es ni buena ni mala. Voy 
a intentar explicarme. Las relaciones entre 
los abades son buenas, eso no implica que 
cada uno en ejercicio de sus funciones tenga 
discusiones a la hora de defender los intere-
ses de su Cofradía. Hay circunstancias en las 
que te ves obligado a ser inflexible, aunque 
sepas que en tu ámbito privado serías más 
empático. 

La situación de la Semana Santa Leo-
nesa la veo razonablemente bien, aunque no 
podemos ignorar la necesidad de un mayor 
compromiso. Esto lo sabemos desde hace 
años: necesitamos más hermanos, sobre 
todo bajo los pasos. Si observamos el desa-
rrollo de la Semana Santa y recientemente 
la procesión del 33 Encuentro Nacional de 
Cofradías, no creo que ninguna Cofradía se 
atreva a decir que tiene hermanos de sobra. 
Un pequeño grupo de personas ponemos 
en marcha la semana de más concentración 
de gente en las calles de León. Yo considero 
que los apoyos que recibimos desde todos 
los ámbitos que quieras imaginar son insufi-
cientes y no acordes a lo que aportamos a la 
ciudad de manera global.

DUODÉCIMA ESTACIÓN.- Tras 
haber hecho balance del pasado, 
¿cómo ves el futuro de la Cofradía 
y, en general, de la Semana Santa 
leonesa?

Lo veo con optimismo, pues hemos 
logrado pasar una dura prueba estos años 
saliendo airosos. El mayor reto, común a 
todas las Cofradías, es mantener los pasos 
a hombros llenos. No es un problema nue-
vo, lo arrastramos desde los años en que 
el crecimiento de la Semana Santa y el nú-
mero de papones no fue acompasado. Esto 
supone mucho trabajo para los papones 
de León, que no somos tantos como dicen 
algunos. Los hermanos siguen dándose de 
alta, de manera que podemos ser optimistas, 
pero siempre desde una gran prudencia. No 
olvidemos que hoy en día los cristianos no 
estamos de moda. 

Nuestra Cofradía avanza con paso 
firme y es un ejemplo en la Semana Santa 
Leonesa marcando caminos con un estilo 
propio: hermanos que son un ejemplo de 
seriedad y devoción; una reconocida Banda 
de Música fiel al servicio de la Cofradía; actos 
con un lugar destacado, reconocidos por su 
cuidada preparación y desarrollo; Via Crucis, 
es el acto que más devoción provoca; Pregón 
a Caballo, un acto único y espectacular; Ser-
món y Procesión, nos hemos hecho un hueco 
entre las procesiones de dos cofradías históri-
cas, de manera que nadie entendería la tarde 
de Viernes Santo sin las Siete Palabras; tene-
mos un Patrimonio impresionante, y haber 
completado las Siete Palabras da prueba de 
nuestro buen estado de salud. Quiero agra-
decer a todos los hermanos que desde 1962 
han aportado su trabajo y dedicación permi-
tiéndonos afrontar el futuro con optimismo.

DECIMOTERCERA ESTACIÓN.- 
Dentro de la Semana Santa, durante 
tu abadía coincidió la puesta de 
largo del Museo Diocesano y de la 

Semana Santa. ¿Cómo valoras este 
proyecto tan ansiado y que tantos 
dolores de cabeza ha dado?

La valoración solo puede ser positiva. En 
León tenemos patrimonio suficiente para do-
tar un fantástico Museo y el apoyo de todas 
las Cofradías a este reto ha sido patente en 
los aspectos patrimonial, humano y económi-
co. La idea del Museo es buena, el proyecto 
parecía perfecto, el edificio elegido inmejora-
ble, la voluntad de llevarlo a cabo indudable, y 
la generosidad de Obispado, Ayuntamiento y 
otras instituciones ha sido fantástica. Aun así, 
han surgido esos dolores de cabeza. No me 
atrevo a dar una explicación del problema 
con cuestiones técnicas, pero lo cierto es que 
el coste del proyecto y del mantenimiento 
se han multiplicado, por lo que actualmente 
disponemos de un envidiable edificio que 
no acaba de llenarse, salvo con exposiciones 
temporales. Pero quedémonos con lo positi-
vo, la existencia de un espacio que engrandece 
nuestra Semana Santa.

DECIMOCUARTA ESTACIÓN.- 
Vamos con la pregunta típica para 
cerrar este Via Crucis. Como ya es el 
final, te pido que te mojes con una 
selección de favoritos. 

Una calle: Las cercas. En la noche de 
Miércoles Santo llena con los velones que 
portan los hermanos de las Siete Palabras.

Una imagen: La visión de las Tres 
Cruces expuestas en nuestra parroquia de 
San Marcelo en la Semana Santa del 2021. 
Fue una búsqueda de hacer algo especial 
que mitigara la frustración de los hermanos 
de no poder salir a la calle.

Una marcha: Es difícil elegir, pero 
siempre he tenido predilección por Mi 
Amargura.

Un momento: Esto es aún más di-
fícil, pero me quedo con el momento en 
que, cercana la finalización del Via Crucis, el 
Santísimo Cristo de la Agonía avanza por 
la Plaza de San Marcelo al compás de La 
Madrugá. Si alguna vez tenéis “dudas” os 
animo a acudir a ese lugar, en torno a las 
2:30 horas, en la noche del Miércoles Santo, 
y mirando su rostro os daréis cuenta de que 
“todo fue Verdad”.

Un recuerdo: Aquí sí que no puedo 
quedarme con uno. Son tres los recuerdos 
de los años que he salido con mis hijos 
recién nacidos acompañando a nuestra 
Cofradía Hermana de Jesús Divino Obrero 
la mañana del Domingo de Resurrección. 
Nunca podré agradecer bastante este her-
manamiento que lo ha permitido, pues en 
nuestra procesión las obligaciones bajo el 
paso o dirigiéndolo me lo impedían ■.



Semana Santa 2023marzo_23 marzo_23 .35.

COLCHONERIA 
Y DESCANSO

NUEVA
SECCIÓN

www.mueblesnina.com

M. 627 548 820
Tf. 987 310 489



Semana Santa 2023marzo_23 marzo_23.36.

Con la música a otra parte
Hermano Joaquín Vives Gancedo
Hermano de la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz
y miembro de la Banda de Música

NUESTRA SEMANA SANTA

ada año, cuando llega la primave-
ra, llega con ella ese olor a flores, 
el aumento de temperaturas y, lo 
más importante para muchos de 

nosotros, se multiplica ese sentimiento cofra-
de que nos invade durante todo el año. 

Me acuerdo de cuando era pequeño y 
desde mi casa se solían oír diferentes bandas 
o agrupaciones musicales ensayando alrede-
dor del barrio, y yo abría la ventana de par 
en par para escucharlas mientras leía mi libro 
Paponín hasta quedarme dormido.

Con la Cuaresma todo empezaba a 
funcionar, las iglesias y sedes se abrían, de-
jando ver las diferentes imágenes de nuestra 
Semana Santa, los grupos de montaje empe-
zaban a activarse, las bandas intensificaban 
sus ensayos y comienzan a verse actos.

Yo todo esto lo veía desde fuera, ya que 
nadie de mi familia cercana era papón. Menos 
mal que le di tanta guerra a mis padres en 
casa de pequeño que, cuando tenía tres años, 
les logré convencer. Ellos buscaron y Juanma, 
un amigo de mi familia, se ofreció a llevar-
me con él y su hijo. Con ellos viví momentos 
alegres, otros más tristes, como la decepción 
de la primera Semana Santa que no pudimos 
salir a causa de las lluvias, y muchas aventuras, 
como cuando hacia muchísimo calor y al ter-
minar nos echábamos agua por encima, casi 
empapando la túnica. También me acuerdo 
cuando parábamos en la Rúa y subíamos a 
casa de mi tía abuela, y nunca me olvidaré 
de cuando con 5 años nos colábamos en-
tre la gente y nos colocábamos en primera 
fila para ver el encuentro y después en el 
descanso desayunábamos un bocadillo y 

C
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siempre nos perdíamos y llegábamos cuando 
ya habían salido.

Como imagino que muchos, yo no po-
día dormir antes de las procesiones, estaba 
tan nervioso y entusiasmado que no pegaba 
ojo, al despertarme miraba por la ventana 
a ver si las precipitaciones nos dejarían salir, 
preparaba mi camisa, zapatos, cíngulo, capillo, 
guantes y túnica. No quería que se me olvida-
se nada. Los años empezaron a pasar y todo 
fue cambiando; mi abuelo se hizo papón para 
poder salir conmigo, ya que Juanma y su hijo 
se metieron en una banda. Ahí se me encen-
dió la bombilla, ya no quería ser papón de fila, 
yo quería aportar algo más a nuestra Semana 
Santa, y con mi edad, la única solución posible 
era entrar en una banda.

Empecé aprendiendo a tocar el clari-
nete y estuve cuatro años en clases. Aunque 
mientras aprendía a tocar, también aprendía 

más sobre nuestra cultura cofrade, y aprove-
chaba para ver diferentes cofradías, estilos de 
puja, bandas y agrupaciones. Así, esperé hasta 
que llegó mi momento de entrar en la ban-
da, en 2018. Tenía 10 años y ese día siempre 
quedará en mi recuerdo.

Una banda es una de las pocas activi-
dades cofrades que se practican todo el año. 
Las personas que forman parte de nuestra 
Banda de Música de las Siete Palabras le dedi-
can mucho tiempo. Tiempo que comparten 
con el cuidado de sus hijos o con sus trabajos 
u otras actividades. En mi caso, voy a clase al 
colegio Jesuitas, también entreno a fútbol, por 
lo que debo compaginar los estudios y el de-
porte con los ensayos. Sin embargo, siempre 
tenemos un hueco para esta gran familia. 

Y este sacrificio siempre merece la 
pena. No solo por poder salir en Semana 
Santa sonando genial y endulzando las calles 

con nuestras marchas en diferentes procesio-
nes, como la nuestra el Viernes Santo por la 
tarde, o el Via Crucis del Miércoles Santo, que 
es el más bonito de la Semana Santa en mi 
opinión, sino por el día a día de ensayos, los 
conciertos, cenas y todos los momentos del 
año que estamos juntos. 

No sé si será la banda más grande, la 
que más instrumentos tenga, o la que me-
jor suene, pero sí sé que somos los que más 
ganas de tocar tenemos y en la que más nos 
esforzamos.

La verdad es que a mis 14 años de vida 
sigo sin poder describir con palabras lo que 
te hace sentir la Semana Santa leonesa. No 
sabría tampoco la razón de la que te hace 
adicto a ella. Pero lo que sé es lo agradecido 
que estoy con este sentimiento que me ha 
juntado con amigos que ya son y serán para 
toda la vida. ■
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Con lazos de Fraternidad
Hermano Luis Getino Alonso
Vicetesorero de la Real Hermandad de Jesús Divino Obrero y 
Hermano de la Cofradía de las Siete Palabras de Jesús en la Cruz

DE HERMANADO A HERMANO
e acerca abril de 2017, una nueva 
Semana Santa que, como cualquier 
otro papón de cuna, uno espera 
con tanta ilusión que pudiera pare-

cer aún un niño. En casa se sacan las túnicas, 
se revisa todo el ajuar “Mamá ¿sabes dónde 
dejé los guantes? ¿Y la medalla? No, esa es la 
de papá, la mía”. Comienza un constante flu-
jo de correos de cara a la organización de las 
procesiones, mensajes con tus amigos sobre 
qué hacer este año y entre todo ese entor-
no cofrade, un mensaje “Oye, ¿quieres venir a 
pujar este año la Séptima Palabra?” Y el sí, es 
inmediato.

Te prestan una túnica, cientos de re-
cordatorios sobre la indumentaria y por fin 
llega el Viernes Santo. Tras repasar toda la in-
dumentaria, y haber atinado con el color de 
los calcetines, te vistes la túnica en casa de un 
amigo y juntos vais hacia San Marcelo, donde 
el Cristo de los Balderas está ya colocado 
en su dorado trono, mientras esperas realizar 
una buena puja.

Arranca la procesión, siendo conscien-
te que no va a ser fácil, el paso demuestra 
toda la carga que lleva; hay quien diría que 
los hermanos de la Cofradía de las Siete Pa-
labras de Jesús en la Cruz llevan su devoción 
a hombros. En el giro de Ruiz de Salazar hacia 
Lope de Vega un hermano lleva agua a los 
braceros, y tu gratitud es doble por el agua, 
porque de su familia ha venido la invitación 
de poder estar ahí debajo. Tras una dura puja, 
se recoge el paso y de quienes han sido tus 
compañeros de fatiga sale una frase que te 
sentencia otro año más: “¿Qué tal la puja? 
Vuelves el próximo año, ¿verdad?”

Y así llega 2018, y vuelves a vestir de 
nuevo la túnica de terciopelo rojo, y mien-

tras sales hacia la procesión, 
quien había llevado agua al 
paso el año anterior te saca 
una promesa que tardará 
unos años en cumplirse. 
“El año que viene espero 
verte debajo del Cristo, pero 
no como invitado, sino como 
hermano”. Si bien en el 
2019 recibes la medalla de 
la Hermandad como uno 
de los regalos más espe-
ciales es tu vida cofrade, el 
alta se hace esperar, hasta 
que la vida te enseña que 
las promesas es mejor 
cumplirlas cuanto antes. 
Tras muchos avatares y una 
pandemia de por medio, 
un día coges el teléfono y 
le dices a ese amigo que 
(demasiados) años antes te 
había llevado hasta la Sépti-
ma Palabra con un mensaje 
muy simple: “Ey, mándame 
el alta ya, que tengo una 
deuda que saldar. Eso sí, 
para este año… no me da 
tiempo a tener la túnica”.

Y así llega la Semana Santa de 2022. La 
primera Semana en la que pujas, no como 
un invitado, sino como un hermano más, y 
te das cuenta de que el Cristo ya no es un 
paso más para ti, y que en tu corazón, hasta 
ese momento blanquimorado, se han colado 
más colores. Acabas la procesión y te llevas 
tres cosas, simples pero muy importantes: 
un hombro cansado, una única rosa que 
tienes prometida a una persona de especial 

relevancia y una inmensa añoranza hacia el 
Viernes Santo de 2023, desconociendo qué 
será de ti en el futuro.

A quien lea estas palabras, solo me 
queda desearle que disfrute de esta Sema-
na Santa que se nos avecina con una décima 
parte de la ilusión que este ya no tan joven 
papón tiene por todos y cada uno de los diez 
días que la conforman. Buena puja, Herma-
nos. ■

S
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